

## AGUA Y DESARROLLO INTEGRAL DE LAS COMUNIDADES: RETOS Y PROPUESTAS

Este Evento Paralelo tendrá lugar en el marco de la Conferencia del Agua de Naciones Unidas 2023, que se celebra del 22 al 24 de marzo en la sede de Naciones Unidas en Nueva York, Estados Unidos. Este espacio de diálogo cara a cara pondrá de manifiesto los retos de la gestión comunitaria del agua como forma resiliente de promover el desarrollo integral sostenible de las personas, especialmente en aquellos lugares donde la falta de fuentes de agua o de sistemas de gestión del agua manifiesta la pobreza.

Este evento pretende abordar uno de los temas de los diálogos interactivos, ***Agua para el desarrollo: la valoración del agua, el nexa agua-energía-alimentación y el desarrollo económico y urbano sostenible*** (ODS 6.3, 6.4, 6.5 y ODS 2, 8, 9, 11, 12), así como cuestiones transversales, como la salud, la migración, el género, los derechos de los pueblos indígenas, la educación, el cambio climático y la pérdida de biodiversidad.

### **Antecedentes y justificación**

La falta de agua afecta principalmente a las personas más vulnerables de nuestras sociedades, como los pobres, los ancianos, los habitantes de zonas rurales, analfabetas y personas con discapacidad. Además, los pueblos y las comunidades han desarrollado su vida y su cultura en torno al agua. De ahí que, en 2010, la Asamblea General y el Consejo de Derechos Humanos de la ONU reconocieran como derecho humano la accesibilidad al agua potable y al saneamiento.

Lamentablemente, los Estados no rigen el agua por las normas de derechos humanos. En su lugar, el agua se pone al servicio de los intereses de empresas nacionales y transnacionales dedicadas a la agroindustria y a la extracción de carbón, minerales y petróleo. Estas empresas dan prioridad al

beneficio sobre las personas y el planeta. De ahí que las fuentes de agua se enfrenten a la contaminación provocada por la minería, los fertilizantes, los pesticidas y los residuos de la ganadería y la acuicultura. También se privatizan y comercializan las fuentes de agua, lo que atenta contra el derecho fundamental a este preciado líquido. El desarrollo integral de los pueblos no puede lograrse si las fuentes de agua potable están en riesgo de contaminación.

Por otro lado, muchas otras regiones carecen de fuentes o sistemas de agua que puedan transportar este invaluable líquido a las localidades de las comunidades. La falta de fuentes y sistemas de agua potable afecta a todos, especialmente a las comunidades vulnerables.

Estas comunidades se enfrentan a una doble carga al intentar alimentar a sus familias y ganarse la vida. Además, estas comunidades se enfrentan a varios problemas transversales como la salud, el desplazamiento, la invasión de territorios y los conflictos armados que afectan a las comunidades indígenas y campesinas.

***Nuestro evento paralelo es una ocasión:***

- Sensibilizar a la población sobre el uso responsable del agua y reivindicar su derecho al agua y al saneamiento.
- Exigir a los Estados que garanticen el derecho al agua y al saneamiento, que legislen para que la accesibilidad al agua conduzca al desarrollo sostenible y trascienda las fronteras intranacionales e internacionales, y que responsabilicen a las empresas nacionales y transnacionales por el uso y abuso del agua.

El objetivo del agua (ODS 6) y sus metas abordan directamente los objetivos de desarrollo de las comunidades. Esto refleja la necesidad de acelerar la aplicación de las metas del ODS 6.

El agua plantea graves retos al desarrollo sostenible y exige una gestión eficiente y equitativa. En este evento se debatirán estos retos y se presentarán propuestas que garanticen el desarrollo sostenible.

## Oradores:

- **Luis Liberman**  
es Antropólogo, Rector del Instituto Universitario del Agua y el Saneamiento. Fundador del Instituto para el dialogo global y la cultura del encuentro. Argentina
- **José Ballardo Chata.**  
Miembro de la organización sin ánimo de lucro Derechos Humanos y Medio Ambiente (DHUMA), ha combinado la educación y el trabajo jurídico para defender los derechos de los pueblos quechua y aymara de Puno, Perú.
- **Blair A. R. Nelsen.**  
Director Ejecutivo, Waterspirit, Representante de la ONU-ONG, Congregation of the Sisters of St. Joseph of Peace.
- **Jude Thaddeus Langeh, CMF**  
Delegación Independiente de Camerún, Misioneros Claretianos, acompaña procesos comunitarios para garantizar el acceso al agua.
- **Carol Jeri Pezo**  
abogada y Defensora de los derechos humanos, Caritas Madre de Dios, acompaña a comunidades indígenas en defensa de su territorio y su vida, promoviendo el desarrollo integral de las comunidades.

## Moderadora:

**Brianna Fitzpatrick**

Enlace con las Naciones Unidas, Caritas Internationalis

**Hora**

**8:30 am a 10:00 am**  
(hora de Nueva York)

**| Fecha**

**24 de marzo de 2023**

**| Lugar**

**Virtual**

## Patrocinadores :

**Fondazione PROCLADE Internazionale-Onlus**

**Pax Christi Internacional**

